

Zeitschrift: Pestalozzi-Kalender
Herausgeber: Pro Juventute
Band: 18 (1925)
Heft: [2]: Schüler

Rubrik: Der grosse mexikanische Kalenderstein

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Der große mexikanische Kalenderstein.

Unsere Abbildung stellt einen gewaltigen Porphyrrstein dar, der mit seinen erstaunlichen, zum Teil unerklärlichen Bilderschriften Zeuge und Denkmal einer alten Kultur im einstigen Mexiko ist. Diese Kultur, wie auch die peruanische, fand ein rasches Ende, als die spanischen Entdecker über Mexiko und Peru herfielen. Noch heute empört und beschämt es uns, wenn wir von den Raubzügen lesen, die vollkommen friedliche Völker von europäischen Eroberern erdulden mußten. Die beiden zerstörten Kulturen sind besonders interessant, weil sie eigenartig waren und kaum von fremdem Einfluß beeinflußt wurden. Erst in neuester Zeit wird eine gewisse Berührung mit China vermutet. Den riesigen mexikanischen Kalenderstein, den Kalender der Azteken, entdeckte man Ende des 18. Jahrhunderts unter dem Straßenpflaster der Stadt Mexiko. Er wurde ausge-

graben und später in die Seitenwand einer Kirche eingemauert. Da die Azteken nur in Hieroglyphen schrieben, ist der ganze Stein mit Bildzeichen bedeckt.

Das Gesicht in der Mitte stellt die Sonne dar, was bedeutet, daß wir es mit der Berechnung eines Sonnenjahres zu tun haben. Um das Bild der Sonne herum gruppieren sich die vier Zeichen: Feuerstein, Haus, Hase und Rohr, welche in der aztekischen Astronomie an Stelle unseres Tierkreises stehen. Es folgt dann ein Ring mit 20 Zeichen, welche die Tage eines mexikanischen Monates darstellen. 18 Monate von 20 Tagen bildeten ein Jahr, so daß dieses 360 Tage zählte. Um die Zahl der Tage zu ergänzen, die an der tatsächlichen Länge des Jahres fehlten, wurden in bestimmten Zwischenräumen Schalttage eingeschoben. Damit erreichte das Jahr eine Länge von 365,24038 Tagen, während das wahre astronomische Jahr etwas größer ist, nämlich 365,24220 Tage. Es geht daraus hervor, daß die Ureinwohner Mexikos recht gute astronomische Kenntnisse besaßen. Ein Vergleich mit unseren Kalendern bestätigt dies. Das gregorianische Jahr dauert 365,24250 Tage; es ist also etwas zu groß. Das früher gebräuchliche julianische Jahr war noch größer, nämlich 365,25000 Tage. Durch welche Mittel es den Azteken möglich wurde, so genaue astronomische Beobachtungen und Berechnungen anzustellen, konnte noch nicht erforscht werden. Vielleicht wird das Rätsel ungelöst bleiben, denn nur wenig Kulturgüter entgingen der Zerstörungswut der Eroberer, die einzige darnach trachteten, ihre Goldgier zu befriedigen.

Umsonst suchst du des Guten Quelle
Weit außer dir in wilder Lust;
In dir trägst Himmel oder Hölle
Und deinen Richter in der Brust.
Kein Gold ersetzt den innern Frieden,
Kein Glanz macht dich den Göttern gleich.
Ist dir Genügsamkeit beschieden,
So bist du glücklich, bist du reich.